



AHIMSA

No-violencia Activa

Año II, No. 10

Febrero 2006

**La no-violencia consiste en no cooperar
con lo que es humillante.**

Las armas y su violencia

“Cada año las armas matan más de medio millón de personas en el mundo, o sea una persona cada minuto. Todos los gobiernos son responsables de esta situación. La ausencia de controles del comercio de las armas alimenta los conflictos, la pobreza y las violaciones de los derechos humanos. En efecto, 80 a 90 % del comercio mundial de las armas ligeras proviene del comercio legal” (“Appel International: Contrôlez le commerce des armes”, Movimiento internacional de la reconciliación, *Bulletin d’information*, N. 134, diciembre 2005-enero 2006, p. 4b).

Para nosotros eso implica reforma al artículo décimo de la Constitución.

La espiral de la violencia

“Don Helder, algunos quieren llegar a esa justicia por la violencia. ¿Qué piensa de la violencia como medio de lucha?

- La respeto. Pero ahí no hay que olvidar que la violencia número uno, la violencia madre de todas las violencias (N.d.E. - la hemos llamado violencia directa), nace de la injusticia. Se llama injusticia. Así que la gente que trata de ser intérprete de los oprimidos, reaccionan a la violencia número uno con la violencia número dos (N.d.E. - la hemos llamado violencia de respuesta), es decir, la violencia corriente y ésta provoca la violencia número tres, es decir la violencia fascista. Es una espiral”. (Entrevista con Helder Cámara, “El Heraldo Dominical”, Edición digital 777, Barranquilla, domingo 26 de septiembre de 1999).

Para mayor desarrollo ver AHIMSA N. 2, mayo 2005.

Léxico de la no-violencia

La reconciliación

La resolución no-violenta de un conflicto apunta al establecimiento de más justicia entre los miembros de la comunidad. En efecto, el objetivo fundamental de una buena gestión del conflicto es desarrollar más justicia en las relaciones. Con base en el respeto del ser humano, fundado en la reparación del perjuicio, la solución no-violenta de los conflictos preserva la posibilidad de una reconciliación. (Un ejemplo patente y real es la edificación de una estatua de Gandhi en Londres: dos fuerzas que se enfrentan y resuelven en la justicia).



Rosa Parks: "La libertad no es gratis"

Rosa Parks (acaba de morir a los 92 años el 24 de octubre de 2005) tenía 42 años cuando volvía de su trabajo como costurera en Montgomery, Alabama, en diciembre de 1955, y tomó una decisión que cambió la historia. Parks se negó a ceder su asiento a un blanco en un autobús segregado. Su arresto desató un boicot al transporte público que duró 381 días, durante el cual cientos de trabajadores negros fueron despedidos y muchos arrestados. También llevó a la creación de la Asociación por el Desarrollo de Montgomery, grupo que eligió como uno de sus portavoces a un joven pastor de la Iglesia Bautista, poco conocido hasta entonces. Su nombre era Martín Luther King.

Marcos y lo no-violencia

El Subcomandante Marcos eligió la violencia al inicio de su movimiento. Los años han pasado y se desliza ahora hacia la acción política que no es "no-violenta" aunque pacífica. Podría haber elegido la no-violencia activa ya que su movimiento pretende hacer justicia a los indígenas de México y que el objetivo no es individual sino que sirve a grandes cantidades de personas. Para ello debería haber empezado con acciones pequeñas en su entorno (La Lacandona y luego Chiapas) para alcanzar éxitos menores que son el modo de adiestramiento en esta forma de lucha. Y luego expandirse. m Habría movido la opinión pública, ya no sólo como espectadores (caso actual), sino como activistas; lo que es finalmente el arma más poderosa de la acción no-violenta. Las tácticas son definidas por los mismos activistas que recurren a su imaginación creativa para optar por lo más eficaz. No se puede aconsejar siendo espectador.

Tanto entrenamiento militar sólo produce la tercera violencia: un sistema social y político represor. En veinte años de lucha no-violenta (tiempo del EZLN) muchos más indígenas habrían recobrado su dignidad y "los otros" habríamos cambiado nuestra manera de ver el mundo (JMPJ).

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1921. Creación de la WIR-IRG Internacional de los resistentes a la guerra. En su declaración de principios esta red mundial de organizaciones afirma: "La guerra es un crimen contra la humanidad".

